
なみだと平和（弁護士　伊須　慎一郎）
弁護士　伊須　慎一郎

国内が混乱すると、真っ先に被害に遭うのは決まって子ども、女性です。
大統領派と副大統領派が国内の権益を独占しようと争っている南スーダンは、（政府は認めていませんが）内戦状態となり、市民、民間人
に対する殺人、性的暴行まで多発し、ルワンダの民族大虐殺に発展するのではないかと危惧されています。
政府は、南スーダンに陸上自衛隊を派遣し、憲法９条に違反する邦人保護のための駆け付け警護や宿営地共同防護の任務をさせることにな
りました。

真の狙いは、中国などと競い合って日本の企業がアフリカでの利権を確保するためですから帝国主義そのものです。
私は自衛隊員が帝国主義の犠牲にならないよう、また、間違っても自衛隊員が南スーダンの少年兵や市民に銃を向けることがないよう、自
衛隊の南スーダンからの即時撤退を求めます。

事務所には、ギリシャで撮影されたなみだをうかべた少女のポスターを貼っています。
そのポスターを見る度に、愛媛で暮らす姪っ子たちの顔を思い浮かべ、「全世界の国民が、ひとしく恐怖と欠乏から免かれ、平和のうちに
生存する権利」（平和的生存権）を確立しなければという思いを強くしています。
暴力の連鎖が凄まじい勢いで広がっている中、諦めず、皆さんと一緒に憲法９条を守るための取り組みを続けていきたいと思います。

リハビリ（弁護士　伊藤　明生）
弁護士　伊藤　明生

昨年６月６日に退院して以来，ジョキング，筋トレ，柔軟体操などのリハビリに励んでいます。

ジョギングは，近くの秋ヶ瀬緑道，桜通り公園，彩湖マラソンコースを日々の体調に合わせて走っています。このコースは自動車が通らな
いので，安心して走れます。調子の良い時は三時間位走ることもあります。

このコースの周辺には，時季折々の色々な花が咲いていて，心を癒やしてくれます。
夏の暑い時季には青や白，紫の朝顔が，暑さをやわらげてくれていました。
秋には彼岸花が。１昨年末に逝ってしまった母を偲び，手をあわせました。
そして，寒くなった冬には山茶花。最初，椿と間違ってしまいました。

山茶花全般の花言葉は，「困難に打ち克つ」「ひたむきさ」だそうです。一病息災。
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入院前は，ジョキングもしませんでした。花を愛でて，写真に撮ることもしませんでした。
体重も減り，ウエストも細くなり，若い頃のズボンも履けるようになりました。一病息災。以前よりも，元気になって，ひたむきに困難に
打ち克っていきたいです。

ロックンロールミュージック（弁護士　梶山　敏雄）
弁護士　梶山　敏雄

今から丁度５０年前の１９６６年６月ビートルズの日本公演が武道館で行われました。
上京して大学に入学した年です。
大学紛争は激しくなりつつあり、７０年安保を控えて騒然とした雰囲気があった時期でした。
「あんな軟弱なグループなんて」と興味はなかったのですが、破格な賃金に惹かれて今思えば幸運にも３日間も会場警備のアルバイトをやっ
たのです。
中高生の女の子たちが入口前に一列に座り込んで「入れてください」と泣き叫ぶのをスクラムを組んで阻止したり、会場内で気絶した子を
運び出したりしました。

それ以降ますます激しくなる大学紛争と共に、あのような熱狂的な若者達のエネルギーの発露は、一つの時代の変わり目を映し出していた
と思います。
「体制側にいる大人達は若者が集まって熱狂的に声を挙げることに言い知れぬ恐怖心を抱いた」などの論評も後日ありましたが、現在の平
和を叫ぶSEALDｓなどの行動を見ると、あの時の高揚した気分を思い起こさせてくれ、日本の行く末にわずかでも希望を抱かしてくれ
ます。
大絶叫のために演奏の内容は殆ど聞き取れませんでしたが、出だしの曲「ロックンロールミュージック」だけは、なぜか鮮明に記憶に残っ
ているのです。

再演！憲法ミュージカル（弁護士　牧野　丘）
弁護士　牧野　丘

１９９３年から２００２年の１０年間、毎年県内各地で上演した憲法ミュージカル。
出演者は公募により集まった市民１００名。演出音楽振付はいずれもプロの手によるものでした。
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毎年その時代にマッチしたテーマをとりあげましたが、その舞台は「憲法」の名からはおよそ想像しがたい音と光にあふれる叙情と迫力豊
かなものでした。

これを企画したのは、その当時、海外に軍隊を派遣して活動させるPKO法は憲法違反の可能性が高いというのに、成立した直後の国政選
挙で憲法が全く争点にならなかったこと。
この国では、憲法は社会のものさしにはなっていないのか！と思ったからです。
既に護憲と決めている人とではなく、そう決めていない人と共に憲法を考えたい、そう考えて舞台を作ることを志しました。

あれから２０年余り。
あの時以上に深刻な時代が身近に迫っています。
政府の暴走を抑えるための憲法を、政府がいいように解釈し、憲法違反ではないと強弁しています。加えて憲法自体を変えて、もっと政府
が好きなように市民をコントロールできる案も提案されています。
本当に今の憲法は価値がないのか。
私たちは、再びこのことを世の中に問いたいと思います。

当時の出演者の皆さんが、そう決意して準備が始まりました。
あの時は私たち弁護士たちが準備の中心でしたが、今回は、その当時の出演者の皆さんです。

来年５月２０日と２１日にさいたま市の埼玉会館で、翌週には東京都立川市で上演されます。ぜひご注目ください。そしてぜひご参加くだ
さい。

相続法が変わる？（弁護士　佐渡島　啓）
弁護士　佐渡島　啓

介護をしたことは相続で反映されるのですか？
相続のご相談でよく受けるご質問です。

被相続人の介護に費やした労力を、相続でどう反映するかは大きな問題です。
寄与分制度で一定の評価をすることにはなっていますが、必ずしも十分ではないというのが多くの方の印象かもしれません。

さらに問題になるのは、非相続人（典型的には「長男の嫁」）が被相続人の介護をおこなってきた場合の解決です。
長男の嫁は相続人ではありませんから、寄与分の主張はできません。
長男の補助者とみて長男の寄与分の中で処理するケースもありますが、長男が死亡していて代襲相続する子もいない場合にはどうするのか、
問題が残ります。
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この点について、現在検討されている相続法改正の中間試案では、非相続人でも介護に貢献した人は、相続人に対して金銭請求ができると
いう制度が盛り込まれました。
とても大きな制度変更ですが、介護問題の重要性を示しています。

中間試案ではほかにも、婚姻期間の長い配偶者の法定相続分を増やしたり、遺言制度を改正することなども提案されています。
この夏、法務省が中間試案について意見公募をおこないます。
皆さんもご意見を届けてはいかがでしょうか？

ベルギーに行ってきました（弁護士　髙木　太郎）
弁護士　髙木　太郎

成田から隣国のオランダまで１１時間余り。オランダからベルギーへは国内旅行の感覚です。飛行時間３０分ほど。
九州より少し狭い国土に１１００万人。首都ブリュッセルは人口１１５万人程度。

ベルギーの空港では、迷彩服の国軍兵士が二人ひと組で警備。自動小銃がかなり異様です。テロの影響でしょうか。
空港から市内へは国鉄（なつかしい響き）で２５分。切符はクレジットカードで購入する自動販売機のみ、改札もないので、右往左往しま
した。
ブリュッセル市内でも自動小銃の兵士。街中を歩く人は、アフリカ系、欧州系、中東系が各３分の１という感じ。

午後８時、まだ明るい中、シャッターの下りた中心街で軒下で野宿しようとする家族が多いのも驚きでした。
一方で、広場が多く、散歩し、くつろぎ、ビールを飲む人も多い。日曜日は商店は休み。平日でも午後６時に閉まるのは常識。コンビニが
たまに午後８時か９時まで開いているとホッとします。
街歩きだけでも日本との違いにビックリ。あくせく働かないために何が必要か、ちょっと考えさせられました。

戦後雑感（弁護士　宮澤　洋夫）
宮澤弁護士が事務所ニュース第５７号（２００５年８月発刊）より、戦後憲法について語っているものを抜粋しました。
宮澤弁護士の戦中戦後の話は、私たち若者に平和とは何かを考える機会を与えてくれます。最近は毎日ではありませんが事務所に来て、
元気な姿を見せてくれています。
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戦後雑感
弁護士　宮澤　洋夫

大東亜戦争末期、日本軍の沖縄戦玉砕後米軍航空機による本土攻撃は激しくなり、共に航空訓練中、米艦載機の来襲を受けて戦傷死を遂げ
た同期生も含まれていた。

戦後、同期生は転進し、各界において復興と繁栄に少なからず寄与し、自衛隊の構築に指導的役割を果たしている。
その締め括りと戦後の終焉を共感した。

戦後の憲法の制定により、主権在民、国際協調、戦争放棄、人権尊重を国是として、国民の努力により戦後復興と驚異的発展が遂げられた
が、国際環境の変化とりわけアジア地域の激変に対応し、「国の在り方」「防衛の在り方」が問われている。

戦後憲法の選択が誤っていたとは思えない。
自衛隊の専守防衛の理念もその反映である。
しかし乍ら、国際貢献についての対応は単絡拙劣とも評価すべき状態にあり、国民には殆ど知らされていない。
憲法論議の前に叡知を盡した検討と対応が望まれる。

入院してしまいました（弁護士　伊藤　明生）
弁護士　伊藤　明生

私はこれまで入院の経験がなかったのですが，ついに入院してしまいました。

この２月５日の夜８時過ぎ，帰宅後，入浴中，突然バランス感覚がおかしくなり，ちょうど，帰宅した妻が，救急車をよびました。救急隊
員の方が着いた頃には，私の左半身の感覚は無く，大宮日赤の救急病棟に搬送され，即，入院となりました。

入院直後は，上半身を起こすことさえできませんでした。担当医の話では，幸いにも出血部位が運動部位を１センチずれて，直撃していな
かった。
出血がもう少し広がっていたら，生命がなくなっていただろう，今後のリハビリによっては，五体満足に動けるようになるだろう，とのこ
とでした。治療は，薬によるもので済みました。

その後，リハビリ入院生活が続く中，私の体調も徐々に良くなり，６月６日に退院することができました。

今は，完全復活に向けて自宅でリハビリ療養中です。多くの方々からの暖かい励ましが私の心の支えとなり，リハビリに頑張ってこれまし
た。
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ありがとうございます。

平和な生活（弁護士　南木　ゆう）
弁護士　南木　ゆう

昨年第一子を出産し、仕事中心だった生活が一気に子供中心になりました。

子供の成長は早いもので、ゴロゴロと寝てばかりだった時期はあっという間、今や高速ハイハイと伝い歩きで家中を移動して、飼っている
老猫を追いかけては毛をむしっています。
あまりにもギュッと毛を根こそぎ持っていくので、老猫にはとっても嫌われていますが、意に介さず得意げな顔です。

朝は５時から、鍋とボウルをカンカンとけたたましく打ち鳴らし、お寝坊のパパママを上手に起こしてくれます。
夜もうっかりうたた寝をしていたママを夜泣きで目覚めさせ、期限の迫った任務が残っていたことを思い出させてくれます。

活発な我が子にパパは「運動神経が良いのだ。」といってスポンジボールを買い与え、将来のテニス選手にすべく猛特訓を始めました。
ママもすかさず素振りの練習をさせてみましたが、ヘタな癖がつくからやめてくれと苦情が入りました。

ママは、すやすや寝入った寝顔を見ながら、こんな平和な生活が送れることに感謝をし、この子の生きる未来の平和と健康を祈ります。

アスベスト事件の解決（曙ブレーキ工業アスベスト事件）（弁護
士　竹内　和正）
弁護士　竹内　和正

昨年末、曙ブレーキ工業株式会社を被告とする、アスベスト被害事件が、弁護団結成から約７年を経過して和解により解決しました。

僕は、この事件の事務局長を務めましたが、今年で弁護士になって７年目ですので、弁護士になってすぐに、この事件に関わったことにな
ります。
素直でかわいらしい一年生に白羽の矢がたったということです。

https://saitamasogo.jp/archives/68814
https://saitamasogo.jp/minakiyu
https://saitamasogo.jp/archives/68810
https://saitamasogo.jp/archives/68810
https://saitamasogo.jp/takeuchikazumasa


解決後の慰労会で、関係者の方から、「最初はこんな若造で大丈夫かと心配だったけど、竹内先生でよかった。ありがとう。」と言っても
らったそうですが（泥酔していたので覚えていません。）、こんな若造で大丈夫かと一番心配していたのは、たぶん僕です。

経験はありませんでしたが、被害の壮絶さや原告の皆さんの思いにおされ、無我夢中で被害回復に向けて取り組んできました。
この事件の解決を勇気に、今後も理不尽な目にあわされている人の救済に励んでいきたいと思います。

アスベスト被害についてお悩みの点がございましたら、いつでも当事務所もしくは埼玉アスベスト弁護団（僕は今でも素直でかわいらしい
のでこの団体でも事務局長です。）にご相談ください。


